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Fortalecer la Cohesión 
social como estrategia para 
tener un mejor país 
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Recientemente, el Fondo de Solidaridad e Inver- 
sión Social (FOSIS) enla Región del Biobío inició un 
programa que en su primera etapa pretende bene- 
ficiar a 200 familias de la comuna de Concepción. 
Específicamente, mujeres con hijos menores de 18 
años, jefas de hogar o en situación monoparental, 
así como adultos mayores del sector Palomares. 
La estrategia del programa denominado “Juntos 
Más Barato” es generar la unión de los vecinos y 
vecinas para realizar compras colectivas y al por 
mayor, reduciendo los costos y por ende generando 
un ahorro en las familias. La iniciativa partió con 
la compra a 30 mujeres, las que destacaron no solo 
la posibilidad de adquirir productos de primera 
necesidad a un menor precio, sino también la posi- 
bilidad de reunirse, conocerse y trabajar en equipo 
en el logro de un objetivo. 

Es posible quetodaslas acciones antes señaladas 
puedan fusionarse en un solo concepto, cohesión 
social, el cual está muy presente en el programa 
de gobierno del presidente Gabriel Boric. Y es que 
la idea de mejorar como interactúan los distintos 
actores sociales para procurar relaciones más 
resilientes entre sus miembros, es un factor muy 
importante para que el país goce de prosperidad y 
crecimiento a largo plazo. Está comprobado que 
las sociedades que presentan una mayor cohesión 
social son políticamente estables, ya que sus habi- 
tantes sesienten participes de un país que escomún 
para todos. 

El índice Scanlon-Monash (SMD), usado en 
Australia para medir el grado de cohesión social, 
considera cinco indicadores claves: pertenencia, 
valor, justicia social, participación y aceptación. 
No es extraño entonces que un programa como el 
Juntos Más Barato” apueste por fortalecer dichos 
elementos, no sólo gracias al financiamiento de las 
compras. También incluyela realización detalleres 
donde las y los participantes pueden instruirse 
sobre educación financiera, liderazgo, gestión y 
rendición derecursos, organización y planificación, 
entre otros temas. 

En definitiva, se trata de un trabajo potente 
junto a las organizaciones vecinales. Sin embargo, 
para que la cohesión social rinda los frutos que 
se esperan, requiere que toda la institucionalidad 
pública asuma un rol significativo de formación, 
asesoría y acompañamiento. La empresa privada, 
las asociaciones civiles tampoco pueden quedarse 
ajenos a esta labor. 

Es claro que en el futuro si queremos un país más 
equitativo y menos desigual, debemos realizar las 
acciones necesarias para volver a reconocer nues- 
tros elementos de pertinencia, evitar la exclusión 
asegurando la participación detodoslos segmentos 
sociales y principalmente generar políticas dirigi- 
das a promover la justicia social. Solo así podremos 
volver a vernos como parte activa de un barrio, 
una comuna, una región y especialmente de un 
mejor país. 
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Es nuestro deber entregar alternativas de 
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Hace más de una década decidimos, junto a nues- 
tro equipo de educación, entregar una alternativa de 
enseñanza Técnico Profesional Secundaria paranues- 
tros/as estudiantes. Eso estaba en nuestras manos y no 
dependíamos de una oferta y demanda para la llegada 
de una institución de educación superior privada, por 
lo que nos atrevimos. Innovamos y crecimos porque 
proyectamos y creamos escenarios que nos indicaron 
el camino. 

La razón, también interpretada como lógica e inte- 
ligencia, es uno de los pilares de toda administración, 
pero el empirismo también (entre otras que ahora no 
vienen al caso), y desde la teoría nos fuimosa la práctica 
y lo hicimos en el Liceo Crisol, como también en el Liceo 
Miguel Angel Cerda Leiva y nuestro Liceo Bicentenario 
Nuevo Mundo. Hoy Mulchén es visto como un ejemploa 
nivel país porque la Educación Municipal de calidad es 
posible si se privilegia esta, sobre los números o el lucro. 

Nuestro atrevimiento ha tenido éxitos y fracasos, 

pero cuando el propio Presidente de La República, 
Gabriel Boric nos reconoce, en el marco de una com- 
petencia relacionada con el Hidrógeno Verde, como 
uno de los liceos técnicos profesionales de Chile que 
encabezan esta enseñanza, el sueño que tuvimos hace 
más de 10 años se transformó en felicidad, pero no una 

felicidad personal, sino la de toda una generación de 
familias mulcheninas que hoy tiene alternativas de 
calidad para elegir el futuro de los y las estudiantes. 

Pese que se ha demostrado la importancia de la 
educación técnico profesional, el conservadurismo de 
nuestra nación ligado al lucro, han ubicado a este tipo 
de conocimientos en el patio trasero, brindado durante 
décadas mayorimportancia al “profesionalismo” que a 
la “técnica”, cuestión que nos ha llevado a sobre poblar 
el mercado, teniendo hoy “estudiantes profesionales” 
que se desempeñan en oficios o como técnicos, lo que ha 

conllevadola falta de felicidad en un estrato importante 
de nuestra población. 

El Presidente Boric en su discurso pronunciado en 
el inicio del Congreso Internacional de la industria del 
Hidrógeno Verde yla segunda versión de H2 Grand Prix 
de la Hyvoltion, volvió a resaltar la importancia de la 
Educación Técnico Profesional al indicar que: “No se 
imaginan la alegría que me da y, sobretodo, la esperanza 
que da ver a chicos y chicas de Mulchén, Puerto Natales, 
Mejillones, Hualpén, Los Andes, Renca y seguramente 
había algunos del “Peda” también entusiasmados con 
el hidrógeno verde a partir de lo que es el Grand Prix”, 
reconociendo con ello las implicancias del trabajo que 
hemos realizado y que ha convertido a nuestro Liceo 
Crisol en uno de los pioneros de la educación ligada al 
Hidrógeno Verde. 

Existe un solo camino quese puede brindar desde lo 
público para llegar alaigualdad, al respeto, al desarrollo 
y crecimiento de una nación y ese es el de la educación, 
sin discriminaciones y de calidad y si bien, la educación 
municipal dejará de existir con un nuevo modelo acorde 
al presente (más allá de quelo comparta o no), lo cierto 
es que sise hubiera tenido como objetivo el Bien Común, 
desde siempre, este tema no estaría en discusión. 

En Mulchén se ha demostrado que sin egoísmos es 
posible. 

Esto es el resultado de un trabajo en el tiempo que 
nación con la idea y luego con la implementación de 
una transformación radical para que el Liceo Crisol se 
transformara en el establecimiento educativo técnico 
profesional de Mulchén. 

No se valora este tipo de educación, pero tal como 
lo dijo el Presidente de La República, Gabriel Boric 
esta es una gran alternativa que apoya directamente 
el desarrollo y el crecimiento del país. 

Somos un ejemplo de ese trabajo y de esa decisión. 

  

MiraBiobío: Un sistema de medición al 
servicio del desarrollo regional 
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En la región del Biobío, enfrentamos desafíos que 
requieren acciones concertadas y estrategias claras. 
Desde el desempleo hasta las emergencias climáticas, el 
camino hacia el desarrollo sostenible es largo y complejo. 
Sin embargo, si algo sabemos es que la planificación 
estratégica, combinada con un monitoreo riguroso, es 

fundamental para alcanzar nuestras metas. En este 
contexto, la Estrategia Regional de Desarrollo (ERD) 
del Biobío, diseñada para guiarnos hasta el año 2030, se 
convierte en nuestra hoja de ruta esencial. Pero, para que 
ella sea realmente efectiva, suimplementación debe ser 

evaluada y ajustada continuamente. Es aquí donde entra 
enjuego MiraBiobío, una iniciativa claveimpulsada por 
Desarrolla Biobío. 

MiraBiobío es un sistema que va más allá de la simple 
evaluación; se trata de un proceso integral que incluye 
medición através del05 indicadores, estudios de percep- 
ción ciudadana y análisis interpretativo de resultados 
con recomendaciones de mejora. Estos tres pilares nos 
permiten entender dónde estamos y definir qué debemos 
hacer para seguir avanzando. La plataforma web y su 
consejo asesor, formado por referentes en diversas áreas, 
aseguran que las decisiones estarán fundamentadas en 
datos sólidos, análisis profundo y con participación de 
la ciudadanía regional. 

Para comprender la importancia de un sistema de 
medición como el nuestro, basta con mirar el caso de 
Medellín, con quienes hemos tenido la posibilidad de 
intercambiar buenas prácticas. Esta ciudad colom- 

biana, que alguna vez fue considerada la más violenta 
del mundo, ha logrado transformarse en un modelo 
de seguridad y desarrollo urbano para toda América 
Latina. ¿Cómo lo hicieron? A través de un liderazgo 
decisivo, una estrategia a largo plazo, infraestructura 
inclusiva y, fundamentalmente, la medición constante 

deresultados. La participación ciudadana y las alianzas 
público-privadas fueron también elementos cruciales 
en este proceso. 

Hoy, Medellín no solo es un referente en seguridad, 
sino también en la aplicación exitosa de políticas públi- 
cas basadas en evidencia. 

Un sistema de medición como MiraBiobío no es 
solo una herramienta técnica; es una garantía de que 
nuestra estrategia de desarrollo regional sea efectiva y 
sostenible. Es, además, un puente que conecta al sector 
público con el privado, asegurando que ambos trabajen 
en armonía hacia un objetivo común. En un mundo 
cada vez más complejo, la capacidad de medir, analizar 
y ajustar en tiempo real es esencial para el éxito. Y en el 
Biobío, estamos decididos a seguir el ejemplo de ciudades 
como Medellín, utilizando la información y el análisis 

como nuestras principales herramientas de desarrollo. 
Con MiraBiobío, no solo estamos midiendo una estra- 

tegia; estamos construyendo el futuro de nuestra región. 
Unaregión más segura, próspera cinclusiva, donde cada 
decisión se toma con base en datos confiables y donde 
el desarrollo sostenible no es solo una meta, sino una 
realidad tangible. 
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